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Д авайте, братья и сестры, отрешимся на время от нашей по-
вседневности, от наших забот и подумаем о том, что именно в 

эти самые дни в древней Палестине, в холодное и там время года 
 объявляется приказ кесаря: произвести перепись населения. И каж-
дый должен покинуть свое жилище и идти туда, где некогда он ро-
дился, — и старый, и молодой, и знатный, и незнатный. Хорошо тем 
людям, у которых крепкое жилище, хорошее хозяйство. Они при-
выкли жить год от года в одном и том же месте, — ну, подумаешь, 
придут, как сейчас говорят, «зарегистрируются», выпишут им по-
душный налог, и на этом все успокоится. А ведь Иосиф Правед-
ный, обручник Девы Марии, Которая была уже на девятом меся-
це в ожидании Младенца, жил в выселках! 

Назарет — это был поселок, где жила беднота. Иосиф был 
всегда нагружен работой, день ото дня трудился своими 

руками со старшими своими сыновьями, чтобы заработать 
себе на пропитание, и каждый день ему был дорог, потому 

что давал ему тот малый заработок, необходимый ему для 
прожития. 

И вот он должен был оставить этот свой домашний 
очаг, взять свою юную — подумайте, Она была 

еще совсем-совсем девочкой! — Марию, обрученную 
ему невестой, и идти по горным дорогам, преодолевая 
скользкие горные тропинки, — только для того, чтобы 
записаться, чтобы и ему определили налог на его труд, 
чтобы и ему войти в перечень людей, подчиненных 
Риму. Отказаться было невозможно, и вот, идут они и 

день, и другой, и третий — так мысленно представь-
те себе, что значит идти в последний срок матери, 
ожидающей ребенка! — по неустроенным каме-
нистым горным дорогам, может быть, даже и ра-

ня свои ножки о камень острый, о колючки, 
какие попадаются на дороге. 

МИтРОПОлИт ВОлОКОлАМсКИй  
И ЮРьеВсКИй ПИтИРИМ (НечАеВ)
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И приходят они в Вифлеем, стучатся в один дом, в 
другой, и никто их не пускает, потому что все уже 

переполнено и никто не хочет брать себе лишнюю за-
боту, ибо что значит пустить к себе семью, у которой 
вот-вот родится младенец? И уходят они на окраину 
Вифлеема, и там в горной пещере, где скот укрывал-
ся от непогоды, рождается на свет Богомладенец Го-
сподь Иисус Христос. Бог, для Которого нет ни сло-
ва, ни понятия, ни представления нашего, становится 
человеком, воспринимая в себя человеческое есте-
ство! Нет слов, чтобы измерить глубину этого собы-
тия. Мы можем видеть только его отражение. 

сегодня мы вспоминали апостола Филиппа, ко-
торый однажды сказал Господу Иисусу Христу 

в простоте своего сердца: «Покажи нам Отца! ты го-
воришь, что ты — сын Божий? Покажи нам Отца!» 
И Христос ему кротко ответил: «что ты говоришь, 
Филипп, не зная того, что говоришь? Кто видел Ме-
ня, тот видел Отца. И как ты после этого можешь го-
ворить: “Покажи нам Отца”?» (см.: Ин. 14, 8–9). А что 
показал Христос? — Он показал в уничиженном об-
лике утомление, самообладание духа и великую силу 
слова и действия. Вот, братья и сестры, и мы — кто из 
нас дерзнет просить Бога показать его Божество? Ве-
ликим праведникам это было недоступно, но каждый 
из них ощутил это в своем сердце, — и лицо его про-
сияло, как у преподобного серафима, и действия его 
были ясными для всех, и сила чудотворений велика. 

И каждый из нас, братья и сестры, может ощу-
тить в своем сердце силу Божию и увидеть Бо-

га, не прямо лицом к лицу, а в отражении, отражен-
ным в своем сердце, в своей душе. И это не метафо-

ра, не праздный разговор, это то, что в действитель-
ности пережил опыт Церкви. Апостол Павел говорит: 
«Когда я немощен, тогда силен» (2 Кор. 12, 10). сила 
Божия в немощи совершается. И потому и Церковь 
наша, проходящая свой исторический путь все время 
в тяжких испытаниях, так изобилует и святыми ико-
нами, и святыми людьми, — потому что в них отра-
жается подлинное величие, подлинная сила Божия. 

чего же пожелать нам с вами? Я думаю, что каж-
дый из нас, задумавшись, скажет: «Пусть в мо-

ем сердце отразится сила Божия!» Пусть в затума-
ненном, и иногда даже совсем помраченном душев-
ном нашем устроении — но сам, Боже, очисти, и 
сам отразись, и сам покажи свое величие. Кто сей-
час может говорить о величии, о славе? Никто из нас 
не дерзнет говорить об этом. Но именно так, в уни-
чижении, в душевном нашем смирении отражается 
сила Божия. Вспомним, что и Господь ограничил се-
бя, вспомним, что и Матерь Божия преодолела труд-
ности пути, вспомним, что Христос прошел этими 
же горными тропами от рождения до Голгофы, до 
 креста. И все же сила Божия восторжествовала над 
немощью человеческой. так и нам сейчас, в эти пред-
праздничные, предрождественские дни как можно 
больше нужно задумываться об этой «великой благо-
честия тайне» и — о самих себе. И каждый день на-
чинать и каждый вечер заканчивать молитвой к Бо-
гу, чтобы дал Он нам радость ощутить его Божество. 

И да поможет нам Господь и Царица Небесная в 
этом нашем совместном подвиге стояния у две-

рей своего сердца. Аминь. 
28 ноября 1994 г.

Есть старое богословское выражение — «ощущение Божества».  
Не понимание, не размышление только — а именно ощущение 
духом своим. Господь говорит: «Вот Я стою постоянно у две-
рей вашего сердца и стучу. И тот, кто откроет Мне, к тому 
Я войду и разделю с ним трапезу» (см.: Откр. 3, 20). Задумаем-
ся над этими словами святого Иоанна Богослова. Задумаемся 
над тем, где «двери нашего сердца». Как их найти? Как их от-
крыть? — Чтобы подлинно праздник Рождества Христова был 
для нас днем нашего духовного просветления, возрождения, оза-
рения, света и радости. 


